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今年过年的时候，想起
2016年春天故去的孙思忠，想
起每年大年初一与他一起给
老师拜年的情景，不禁潸然
泪下。

每年大年初一下午，待
我在老家拜完年之后，都会
开着车到邻村接着孙思忠，
去给住在城里的两位高中老
师拜年。两位老师及师母相
继去世，去年的大年初一就
没有老师可拜了。年前和思
忠约好，不给老师拜年了，但
我们同学还要相聚，看哪天
合适找个酒馆喝个痛快。

去年的大年初三上午，
我正去一家亲戚的路上，接
思忠电话，我认为是他定了
聚会的时间。没想到思忠说
有急事需要处理，当天要赶
回德州，希望春天的时候到
他那里玩。两年前思忠已经
从大学教学与管理岗位退
休，按说不该年没过完就往
回赶。1979年夏天，我们一起
从一所乡村高中考上大学，
之后分别留在了自己读书的
城市工作。思忠在大学当老
师，既有寒假还有暑假，放假
了他就回家住着，帮家人种
地。我每年只有春节几天假
期，过年成了我们见面的唯
一机会。思忠长我五六岁，我
们的活动一般由他召集。这
次也是一样，我一直在等他
的电话。

其实退休的思忠一直很
忙。大前年春节的时候，思忠
告诉我，他就要退休了，想到
德州临近的郊县租赁10亩
地，种植秋葵。他说秋葵易种
易养，鲜可做菜，干可入药，
具有很好的保健功效。前年
春节的时候，思忠就带回了
自己的秋葵产品，是保健茶
饮。虽然包装有些粗糙，但看
到思忠一脸的笑容，估计得

到了回报。在听到他的儿子
也跟着一起种秋葵的时候，
我提出不要让孩子掺和。儿
子虽是大学毕业，因为腿有
小疾，影响找工作，三十多岁
了尚未成家，当务之急是让
儿子成家立业。思忠也表示
同意，应承春节后叫儿子回
城应聘，有合适的对象就催
着他成家。

近一个时期，我们虽然
通过几次电话，都说得不深。
思忠的秋葵种得如何，孩子
情况如何，知之甚少。好在我
们的老家是邻村，有些关于
思忠的事还能传到我的耳
朵。听说夏天他回老家的时
候，有人给他提及续弦的事。
思忠的夫人是一位卓有成就
的农学专家，后来作为培养
对象，被提拔为市级的民主
党派领导人。正当上级组织

部门考察拟擢升到省里的时
候，她却被查出癌症到了晚
期，不久病逝。那年，他们的
儿子考大学。从此，思忠拉扯
着孩子艰难生活，过得很苦。
思忠退休前的行政级别是副
处级，有副教授的职称，工资
大概每月8000多元，找个老
伴，加上儿子，日子也过得
去。他没有急于求成，或许他
是想等儿子先成家，再解决
自己的事。

转眼春天到了，一直想
给思忠打个电话。2016年3月
18日，离春分还有两天的时
间。上午11点收到一个短信，
显示是孙思忠的手机发的，
再 仔 细 一 看 ，却 是“ 先
考”……我有点蒙，以为是思
忠的父亲去世，转而一想，他
的父亲几年前已经去世，他
的母亲年近九十依然健在。

是不是思忠把“先考”“先妣”
搞错了？又看，我惊呆了：“先
考：孙思忠于今日凌晨一时
三十分因病逝世……孝子孙
晓琛。”

傍晚，我从济南坐高铁
赶到德州，列车只行驶了27
分钟。直后悔这么近的路程，
为什么不能多来看几趟思
忠？凭着十几年前到过思忠
家的记忆，我来到了思忠的
面前，一张熟悉了近40年的
老面孔却成为遗像。

但是，我没有落泪，因为
旁边站着思忠的儿子孙晓
琛。听晓琛说，秋葵市场已饱
和，于是思忠弃种秋葵，改做
香椿芽和萝卜的育苗。前一
天上午刚刚完工的思忠，在
租赁的地里，感到身体不适，
认为感冒了。下午有些加重，
就让晓琛送他回家，吃了几
片感冒药，晚饭也没吃就睡
下了。大约凌晨一点多的时
候，晓琛听到父亲房间里

“嘭”的一声，赶紧跑进去。此
时，父亲已经走了。

思忠17岁高中毕业务
农，高考制度恢复后连续三
年高考，终于在25岁那年以
高出录取线2分的优势被一
所师专中文系录取。毕业留
校干行政，转教师，当院系主
任，却始终未能放下心中那
块最为神圣的土地。兄弟姊
妹种地，夫人学农，退休后又
拉着儿子赁地种地。

三天后，晓琛开着车拉
着父母亲的骨灰回到老家潍
坊。热爱土地、来自土地的思
忠，从此归于土地，化为土
地。

一年真快，思忠一去不
返，仅以此文，寄去思念。

(本文作者为媒体从业
者、知名专栏作者，出版作品
多种)

“房事”焦虑症

先声明一下，此“房事”非彼房
事，此“房事”说的是房子的事。

我开始工作的上世纪80年代中
期，房子都是国家分配，熬到一定年
龄就有分房资格。我留在大学教书，
学校分配给我的就是集体宿舍，跟上
大学时住的集体宿舍一样，只不过
是从一屋住8人减少到住3人或4人，
最好的时候是两个人。

反正是单身，大家住在一起也很
热闹，一块吃饭、聊天、打牌、喝酒，
一天到晚非常欢乐，哪有什么焦虑
症啊？这么一住就是8年，人也一直
单着，唯一觉得不便的就是那些谈
了恋爱结了婚的同事，他们两口子
想亲热的时候，就得请我们这些单
身的给他们让让地方。

上世纪90年代初我离开大学，
去了新单位，直接就住进一套两室
一厅50多平方米的单元房，可让原
来的同事羡慕死了。新单位房改很
早，所以当时我就毫不犹豫把自己
住的房子买了下来，拿到了平生第
一个房本。那是1994年。

在朋友中，我买房算比较早，当
时买房主要是为了居住，根本没考
虑过升值这回事。后来为了改善居
住环境，我又买过几次房子，也卖过
几次房子。即使如此，我也没有早早
开窍，直到2006年前后才恍然开悟，
懂得买房增值这道理。那时，就开始
后悔当初没有多买两套、没敢多贷
一点款，甚至也后悔原有的房子卖
早了、价格卖低了。

转眼10年过去，房价又爬上了一
波高峰。从去年底到今年初，眼看北
上广深的房价火箭般蹿升，买房卖房
中出现的各种纠纷、故事、段子也层
出不穷，各种人为了买房或卖房离
婚、打架、跳楼、打官司，闹得沸沸扬
扬、不可开交。很多“房事”拉低了国
人的智商和道德水准。

回想2000年前后的北京，那时，
北京不仅没有限购，郊县买房还可
以落户口，居然还有零首付，还有的
楼盘买房送车，听起来就像天方夜
谭一样。当时房价多在三四千元，每
平方米五千就算很高了，就这样楼
盘销售也很慢，有时几个月、半年都
卖不完。如果时光可以倒流，我估计
那年头的房子会被人抢购一空，每
人都会抢购好几套。可我那时候买了
房，总有人会问：“房价会跌吗？买房
干什么？租房多合算啊！”

那是一个多么美好的年代，机会
摆在每个人面前，但绝大多数人都没
有抓住。越往后，我们就看到人们钱
总是攒不够，先是不够全款买，后来
是首付都不够，再加上限贷限购，很
多人与房子渐行渐远，房子也越买
越远，从二环三环，买到四环五环，
从海淀朝阳，买到通州燕郊，从北三
县买到固安、唐山。与此同时，人们
对“房事”的焦虑也像池塘里的波浪
一样，一波一波荡漾开，延展到周
边。北京新机场开建、北京市政府东
迁、京台高速开通、地铁平谷线开工、
张家口冬奥会筹办等等，任何一点修
桥、修路、修地铁、修机场这样的消
息，都会刺激人们去买房，刺激相关
地段的房价飙升。

有人说，以前是田地分阶级，后
来是知识分阶级，再后来是权力分阶
级，现在则是房子分阶级。房多者，就
是千万、亿万身家；房少贷款者，就是
平民或“负”翁；无房者，绝对是Loser，
注定后代上不起好学校，也娶不上媳
妇。这样想来，叫人如何不焦虑？

杨紫琼曾唱过一首《爱似流星》的
歌曲，歌中唱道：“好多事情总是后来
才看清楚，然而我已经找不到来时的
路，好多事情当时一点也不觉得苦，就
算是苦我想我也不在乎。”买房这事就
是这样，只不过那些没买到房的苦只
能默默吞下，想不在乎也来不及了。

(本文作者为央视电影频道导演、
作家)

【以文为戈】

□刘武

为什么要硬着头皮呢？
因为我完全是植物盲啊。为
什么硬着头皮也要说呢？因
为都春天了呀，而我还在海
南。北方百花齐放的季节眼
看就要错过了。看不到，写一
写也是好的。

海南这边算是四季长
夏吧，树木都是大叶子树为
主，比如棕榈、椰子和槟榔
树。也有一些像北方的榆树
那样细碎的小叶子树。小叶
子树在海南，不管是多么郁
郁葱葱的一大片，都有伶仃
的异乡人之感。

海南的花当然是四季盛
开的，品种也多。常见的有一
种叫鸡蛋花，整洁的几片花
瓣，上面是白的，接近花心的
地方就变成蛋黄的颜色。北
方常见的夹竹桃，在这里变
成了夹竹桃树，巨大的一棵，
开满了桃红色的花朵。凤凰
木开的花巴掌一样大，颜色
像火炬一样，花瓣是特别简
单的一层，质地厚到不像花
瓣，像某种毛茸茸手感的布。
不知道为什么这样的花就很
难让人珍惜，常常落得满地
都是，随便踏着走，也不觉得
可惜。

北方的花不是这样的。
北方的花都有自己的花季，
是次第开放的，特别短暂，特
别脆弱，特别单薄，也好像就
因此更美丽一点。野地里的
花，开得最早的是腊梅，春节
前后就开了。冬天野外在一
片枯败里忽然看到花，会觉
得很突兀，不像真的。济南千
佛山北坡有一片梅花林，每
年花期总有很多人去拍照
片，不大的一片林子里，站着

千奇百怪姿势拍照的人。腊
梅是嫩黄色的，在严寒干燥
的天气里看到这样娇弱的颜
色总有点不适应。到了三四
月份，千佛山百花齐放的时
候，腊梅的花早就不见了，绿
油油的叶子已经长得很大，
仍旧是很好看的树。但是来
看的人一个都没有了，他们
都去拍那些盛开的百花了。

往年这个时候，朋友酸
菜就会带着我们到处找梨花
和油菜花看了。济南郊区哪
里有好看的梨树林子，哪里
的油菜花开得密，他总是特
别知道。有一年不知道为什
么时间上没有算好，或者是
因为特别干旱的缘故，跋山
涉水地去找梨花，只找到了
稀稀落落的几棵；再跋山涉

水地去找油菜花，又只找到
了稀稀落落的一小片。酸菜
站在车旁不说话，故作镇定
地吸着烟，我们几个妇女欢
天喜地地站在稀稀落落的油
菜花里照相，商量怎么照才
能把花照得繁密些，放在朋
友圈里能多骗几个朋友。

北方百花齐放的时间特
别短暂。千佛山有个园子，有
各种漂亮的花树。花期的时候
我总要去看一回，如果忙碌一
周顾不上，再去就谢得差不
多了。有特别娟秀的小花树，
除了细细的树干，其他地方
全部都是层层叠叠的花，繁
盛到不像真的，像是用纸剪
出来，挂在上面的。但是什么
样的剪刀也剪不出那样好看
的花瓣、那样灵秀的花蕊，也
没有那样说不出的各种好看
的颜色。浑身披挂着花朵的小
树，看着特别累，也特别狂热，
所有的花瓣都在发着抖，用整
个生命在开放，一点也不知道
要省着用力气。再过一年重
来，还会是这样。

百花谢了之后，在黄石崖
的北坡上，有一大片雏菊，白
色的开败了，黄色的又会开起
来。天真明亮的黄色，像被提
纯过的浓稠的太阳光。

四五月份，牡丹也要开
了。我小时候不喜欢牡丹，因
为到处都是牡丹图案。不知道
为什么，上世纪八十年代的中
国人特别喜欢牡丹。讲究的人
家客厅里要挂一幅牡丹花的
国画，半截的确良布门帘的角
上长着一朵牡丹花，枕巾上绣
着牡丹花，被套上铺着牡丹
花，连搪瓷盆子的底儿都是牡
丹花，一边扑哧扑哧地洗脸，

一边看一朵红色的大花朵在
水中荡荡漾漾。后来去菏泽看
牡丹，抛开偏见，发现这确实
是一种特别美的花，“雍容大
方富贵”，这些漂亮的词用来
形容牡丹一点问题没有。但是
整棵的牡丹就说不上多么出
色，而且也太娇贵。还是初夏
的山里长得漫山遍野杂乱无
章蓬蓬勃勃的野蔷薇更好看。

北方人到了海南，可能
会对这里温和的天气有点不
适应。北方人习惯了不是走
在温度的上坡路上，就是走
在温度的下坡路上，或者要
命地稳定在最高的温度和最
低的温度上。来到海南这么
久，既没有变得更冷，也没有
变得更热，像进入了一个巨
大的恒温箱。海南不像四季
更迭的北方那样给人强烈的
时间流逝感。

我是在近几年才忽然全
心全意地感受到了四季：这
又是一个春天；这又是一个
秋天。每个季节的手感、味
觉、嗅觉都不同。季节之间的
交替变得清晰明亮，短暂悠
长。每一个季节到来的时候
都心怀欢喜，离去的时候又
低回留恋。时间在不断的流
逝中，而事物是在流逝中才
显示出意义。

有一个电影里，男人说，
一切都会改变，承诺也阻止不
了。你不能要一棵树承诺，春
天结束时花不会凋谢。

林花谢了春红，太匆
匆。但是明年的春天还会来
到，永远不一样也永远一样
的春天。

(本文作者为山东艺术学
院副教授、电影学硕士导师)
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【逝者背影】

□许志杰
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